

# Vorwort



Wien als Millionenstadt zählt zu den lebenswertesten Städten der Welt. Einen entscheidenden und unersetzlichen Anteil daran haben unsere Natur und die vielen hier lebenden Tier- und Pflanzenarten, die unsere Stadt zu einem einzigartigen Lebensraum in ganz Europa machen. Damit der Schutz der Natur

in Wien auch gewährleistet werden kann, bedarf es der Zusammenarbeit vieler Kräfte und AkteurInnen innerhalb der Stadt Wien, die sich gemeinsam und mit großem Engagement tagtäglich für die Erhaltung unserer Umwelt einsetzen.

Naturschutz braucht Verbündete, aber vor allem auch gute, persönliche Beziehungen, die einen Großteil seiner Qualität ausmachen und zu einer optimalen Vernetzung von Fachkräften und Dienststellen, von BürgerInnen und Medien beitragen. Soziale Netzwerke sind in der heutigen Zeit ein wichtiges Schlagwort und als ebenso wichtig sehe ich eine enge Verflechtung aller beteiligten Personen und Fachdienststellen in meinem Ressort an, die in vorbildlicher kommunikativer Zusammenarbeit Pläne und Projekte zum Schutze unserer Natur umsetzen.

Ein Netzwerk von Naturschutzmaßnahmen, ein Netzwerk aller Initiativen und Partner als Bündelung aller Kräfte, die in der Stadt im Dienste der Natur arbeiten - das ist meine Vorstellung von Naturschutz, wie sie in Wien schon lange gelebt wird. Ein Überblick über die Aktivitäten des Jahres 2013 ist in diesem Naturschutzbericht dargestellt. Wir – und damit meine ich jeden einzelnen Wiener und jede einzelne Wienerin – sind auf dem richtigen Weg im Sinne unserer Natur, aber noch lange nicht am Ziel!

**Ihre Ulli Sima**  
Wiener Umweltstadträtin



Der Naturschutz ist eines der wichtigsten und sichtbarsten Wirkungsfelder der Wiener Umweltschutzabteilung – MA 22. Dafür setzen sich die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter nun bereits seit über 40 Jahren ein. Im Jahr 2013 feierte die Abteilung ihr 40-jähriges Bestehen, das uns auch Gelegenheit zum Rückblick und Ausblick auf

die vielfältigen Aufgaben und Projekte in den letzten Jahrzehnten gab.

Der Wiener Umweltschutzabteilung – MA 22 ist es ein großes Anliegen, klare Positionen im Natur- und Umweltschutz einzunehmen und diese auch mit anderen Interessensvertretungen abzustimmen bzw. selbst bei unterschiedlichen Zugängen und Interessen gemeinsam Lösungen zu finden. Besonders wichtig ist es uns, die eigenen Positionen stets rechtzeitig und klar zu kommunizieren und dadurch auf den Schutz unseres wertvollsten Gutes – unserer Natur – hinzuweisen.

Das Arten- und Lebensraumschutzprogramm *Netzwerk Natur* unterstützt die Artenvielfalt und entspricht dabei den strengen europarechtlichen Vorgaben zum Artenschutz. Auch durch einfache Maßnahmen an Gebäuden und Dächern können Tiere wie Mehlschwalben oder Mauersegler einen Wohnraum und eine Brutstätte finden, und der Natur wird so die Möglichkeit eröffnet, die Stadt wieder lebenswerter und bunter zu machen. Durch aktive Mitarbeit in Gremien – zum Beispiel in wissenschaftlichen Prüfgruppen – erlangt die Arbeit der Wiener Umweltschutzabteilung auch vermehrt internationale Aufmerksamkeit. Aufgrund der positiven Rückmeldungen und des freiwilligen Engagements vieler Wienerinnen und Wiener wissen wir, wie wichtig den Menschen der Schutz unserer Natur und Umwelt ist.

**Ihre Karin Büchl-Krammerstätter**  
Leiterin der Wiener Umweltschutzabteilung – MA 22